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TOP养生 最亮点

近期热传的微博中，输液被列举
出“四大危害”：一是微粒沉积在心、肝、
肺等部位的毛细血管中，对身体造成影
响；二是输液次数过多、过快易引起急性
心衰竭，加重心脏、肾脏负担；三是输液过
多伴随抗生素滥用，导致人体抵抗力下
降、免疫力降低；四是如果消毒不严、操
作不规范，会导致过敏、不良反应等。

这条关于输液危害论的微博有
没有科学依据？记者请郑州第一人
民医院药剂科主管药师宋素异一一
作了解答。

“从第一条说起吧，一般的液体
都是经过国家相关部门严格检测后，
才能被一些机构购买。”宋素异说。在

《药典》里有关于液体微粒的相关要求，
只要符合规定，一般液体是不会导致沉
积的，而且在输液管距离针头20厘米

的地方，特别设有滤膜，这个膜完全可
以滤掉微粒，“有些液体微粒小，厂家一
般都会配备专门的输液管。”

而“输液过多易导致急性心衰竭”
的说法也存在误区。宋素异说，对于输
液的量和速度，都由医务人员专业控
制，“一般的液体每分钟滴60下左右即
可，但有些液体的要求就是很慢，如果
快了可能就会危及生命。”

最后一点也是片面的，宋素异
说，如果一些医疗机构没有完善的院
感流程，从业人员没有相关的资质，
这样的危险确实存在。

“有些药在输液前要做皮试，医
务人员也会详细询问患者的病史和
过敏史，避免意外的发生。所以只要
在正规医院，一般也不会出现操作、
污染等问题。”

“年人均输液8瓶”是误读,不过专家表示，能吃药最好别输液

3种情况才输液 5种反应要当心
近期，一则关于中国人每年人均输液8瓶的消息在网上热传。随后，又有热心网友总结
出输液“4宗罪”，再一次引发了公众对输液的担忧。后虽有国家卫生计生委员会作出
回应，输液制剂的生产量不能等同于输液量。但仍有专家提醒，输液过多对人体有害无
益，如果能吃药尽量不要输液。 郑州晚报记者 邢进 施杨

年人均输液8瓶？解读错误

近日，一则消息在网络中热传：
我国输液制剂年均销售百亿瓶以上，
相当于13亿中国人年人均输液8瓶。

年人均输液 8 瓶的概念一出，立
刻引来各大媒体的关注。对此，国家
卫生计生委宣传司副司长邓海华表
示，这种解读不科学，输液制剂的生
产量不能等同于输液量。邓海华表
示，误读中的数字在 2010 年底就曾
出现过，这次再次引用，只不过把
2009年的数据换成了2011年。事实

上，目前我国每年生产的输液制剂，
一部分用于出口，一部分用于动物
使用，还有一部分在流通环节流转。

郑州第一人民医院药剂科主管
药师宋素异表示，不少人误读了这一
数据，因为即使制剂到了医院以后，
也不光用于输液，还用于手术冲洗、
创口换药、血液透析、腹膜透析等各
种方面。“这些方面用量还很大，而且
医院也有库存，所以说，人均输液 8
瓶以上，是不科学的。”

专家逐条解释理清认识误区

■健康小贴士

3种情况才需要输液

专家认为只有3种情况才适合输液：1.吞咽困难，同时也没有办法注射肌
肉针；2.严重吸收障碍（如呕吐、严重腹泻等），需要大量补充营养和体液；3.病
情危重，发展迅速，药物在组织中宜达到高浓度才能紧急处理的情况。

5种常见不良反应要当心

发热反应：因输入致热物质而使患者出现发冷、寒颤、高烧等症状，并伴
有恶心、呕吐和头痛。

心力衰竭：因为输液速度过快，使短时间内血液系统输入太多液体，导致
心脏负荷增加。

静脉炎：由于输液器具达不到无菌要求而使静脉局部感染，或由于长时
间输浓度高、刺激性强的药品，而使输液处静脉内壁出现炎症。症状为手臂
出现条状红线、局部红肿热痛。

空气栓塞：因为输液管内空气没有排尽，或者导管连接不紧而使空气进入
静脉。常表现为胸部异常不适，同时出现呼吸困难，严重时会导致病人死亡。

肺水肿：输液时突然感到胸闷、气短，咳嗽时出现泡沫状的血痰。

国外有人甚至不知道“打吊瓶”的英语怎么讲
在美国，如果病人看的不是急

诊，医生一般不会安排静脉输液，
对于含抗生素的“吊瓶”更是慎之又
慎；在澳大利亚，当地人鲜有“输液好
得快”的观念，很少有打吊瓶甚至打
针的经历，甚至有人 25 岁了从未输
过液，甚至都不知道“打吊瓶”的英语
怎么讲，在美国人眼里，打吊瓶堪
比一次小手术。

即使需要输液，美国医院也有
严 格 的 操 作 规 程 ，如 设 备 必 须 彻
底 消 毒 ，使 用 一 次 性 针 具 等 。 还
有 美 国 医 生 介 绍 说 ，医 生 不 随 便
给 病 人 输 液 主 要 基 于 四 方 面 考
虑 ：一 是 输 液 比 较 容 易 产 生 不 良
反应；二是交叉感染；三是为了减
少 病 人 在 用 药 时 的 疼 痛 ；四 是 避
免病人产生抗药性。

得了病到底是服药还是打针？
世卫组织的推荐是“能口服的药尽量
要求口服，可肌肉注射不静脉输液”。

宋素异说：“一般来说，输液的话
也是相当于一个创伤，而且输液确实
存在一些潜在危险，因为药物直接进
入血液，对无菌和微粒度的要求比较
高，一旦出现问题也比较危险。”

宋素异告诉记者，现在不少病人
觉得输液见效快，到了医院就跟医生
要求要输液，其实未必如此，输液效

果如何也要根据具体的药物来看。
据了解，一般对于吞咽困难，急

症重症和需要大量补充营养的才推
荐输液，普通的病人医生都尽量建
议口服药品。“一般输液里面都加的
有别的药物，咱们国家抗生素使用
就比较多，如果不需要的时候过多
使用抗生素也会降低自身的抵抗
力。”宋素异说，“我们一直建议病号
能口服就口服，因为输液未必就能
加快病情的缓解和康复。”

能吃药尽量别输液

为了传递科学的胎教理念，提高城市新
生人口质量，由郑州圣玛妇产医院主办的
孕美盛典·2013 年度胎教音乐会，9 月 22
日在河南艺术中心音乐厅拉开帷幕，为
准爸妈和胎宝宝呈上一场精雕细琢的高
规格视听盛宴。音乐会上，郑州圣玛妇
产医院因其多年来对郑州母婴胎教事业
的大力支持与引导，获得了郑东新区政
府领导颁发的“绿城胎教事业杰出贡献奖”。

据郑州圣玛妇产医院孙国俭院长表示，
圣玛“孕美盛典”是一场专业、高水准、高
要求的交响胎教会。胎教曲目经谨慎筛
选，科学编排，选曲上将融合各种曲风，
汇聚国际经典、中国古典音乐等，浑然天
成。现场还有专家讲解，保证准爸妈可
以在现场接受当今最先进、最科学的孕
教知识。

最令人期待的是，圣玛“孕美盛典”首开
先河，将神秘的沙画搬上胎教音乐会的舞
台，唯美神奇、创意独特的沙画艺术现场演
绎宝宝 0~10 个月生长过程，带领准爸妈身
临其境地进入胎宝宝的梦幻世界，与胎宝宝
穿越时空相见，带来前所未有的视觉享受。

据了解，圣玛胎教音乐会现场孕产大奖
也将达历届之最，包含最让人艳羡的圣玛免
费生产名额，获得者可以享受圣玛 VIP 免费
生产！还有免房间费、3000 元代金券、婴儿
推车、婴儿摇篮、孕婴大礼包等奖品总价值
突破20万元，参与准爸妈即有机会赢取。此
外，圣玛妇产医院还备置了休息处、咨询处、
饮品区等供孕妈妈休息补给，并有救护车、
医护人员等随时待命。让圣玛“一切以客户
为中心”的理念更加形象化、具体化。
李鹏云

孕美盛典·圣玛妇产医院
2013年度胎教音乐会盛情开演


